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市民對施政報告意見調查
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【大公報訊】行政長官李家超
早前發表任內第一份施政報告。香
港研究協會昨日發布一項市民對今
年施政報告意見的調查結果，顯示
70%市民滿意李家超首份施政報
告；68%市民滿意土地房屋政策。

土地及房屋政策最受讚賞
協會於10月20日至26日展開全

港性隨機抽樣電話訪問，成功訪問
了1071名18歲或以上市民。結果顯
示，合共70%受訪者表示 「非常滿
意」 及 「滿意」 李家超首份施政報
告；至於特首發表施政報告後對香
港前景信心的變化，表示 「信心增
加」 的佔55%，結果反映施政報告
的措施有助提振市民對 「一國兩
制」 成功實踐和香港發展前景的信
心。

調查亦發現，施政報告14項主
要政策範疇中，有68%受訪者表示
非常滿意及滿意 「土地及房屋」 ，
其次是 「青年發展」 ，佔60%，再
次是 「北部都會區」 ，佔59%，隨
後依次為： 「 『一國兩制 』 實
踐」 、 「政府管治」 、 「教育」 、
「招攬企業及人才來港」 、 「共同
抗疫，說好香港故事」 、 「扶貧安
老助弱」 、 「交通運輸基建」 、
「創科發展 」 、 「文化創意藝
術」 、 「金融發展」 及 「醫療服
務」 ，比例介乎50%至58%。

協會指出，調查結果顯示市民
對李家超首份施政報告的評價不
俗，反映市民對施政報告中的措施
有相當期許。協會促請特首及問責
團隊，加快落實施政報告的措施，
密切監察各項工作的執行進度，並
適時向市民公布成效，以實際施政
成果回應市民的關切，為香港展示
新氣象。
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開局良好 仍需努力

團隊追蹤2001至2021年間香港中風發病率的
走勢，發現年輕中風的粗發生率顯著上升。由
2001年每10萬人就有39.1人年輕中風，大幅上升
至2011年及2021年分別有48.3和55.7人年輕中
風；而每年年輕中風的數目亦由2001年1531人升
至2021年2028人。

病人逾半患高血壓
團隊更分析2019年9月至2022年8月期間，

431名到瑪麗醫院及律敦治醫院求醫的年輕中風
病人，其中53%患有高血壓、44%患有高血
脂、26%曾吸煙、19%患者肥胖，以及17%患
有糖尿病；而患有高血壓、高血脂及糖尿病的病
人中，分別有33%、64%及23%在中風入院時
才被診斷出上述狀況。

高血壓是引致中風最重要的可改變因素。劉
巨基醫生解釋，高鈉飲食能直接影響血壓與未來
預計中風風險。強烈建議病人實行低鈉低脂低糖
飲食、恆常運動及戒煙等的健康生活，以預防中

風。
對於年輕中風研究，劉巨基醫生表示： 「結

果令人憂慮，需喚起各界關注年輕中風，以及控
制引致中風的血管風險因素，尤其是年輕人這方
面的意識。」 他更表示，中風能為病人的心理和
社交生活帶來深遠影響，特別是作為家庭經濟支
柱或主要照顧者的年輕病人。

及早就醫增康復機會
研究指出，香港大約三成中風康復者會患

上中度至嚴重抑鬱症，因此及早求醫非常重
要。中風病人延遲醫治會嚴重影響病情，平均
每延誤一分鐘，估計會有多達190萬神經細胞受
損。如病人能及早就醫，便大大增加康復機
會。

社會大眾可緊記 「談笑用兵」 的中風病徵口
訣──談，指談話表達有困難；笑，指面部表情
不對稱；用，指手腳不能發力使用；兵，指即時
請救兵，或致電999求助。
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【大公報訊】記者蘇薇報道：中耳炎是常
見的小兒感染，部分患者病情持續或會引致中
耳積水，需接受中耳導管置入手術，幫助抽出
積液。但隨導管置放於耳膜時間增加，耳朵產
生的分泌物會形成菌膜，阻塞導管，甚至造成
反覆感染。香港中文大學機械與自動化工程學
系與中大醫學院耳鼻咽喉─頭頸外科學系的專
家跨學科合作研究，開發出磁控螺旋微機械人
系統，以助清理菌膜，並降治療程序的複雜
性。該技術已進行人體標本試驗，效果理想，
翼將減輕患者的醫療負擔，並推動磁控微型機
械人的臨床轉化應用。

中大醫學院耳鼻咽喉─頭頸外科學系助理
教授張慧子醫生指，據中大統計，在本港

5.3%曾患中耳炎的6至7歲孩童中，有三分之
一的孩童都會持續性中耳積水，積水情況持續
則需要進行中耳導管置入手術。術後，積液極
易隨時間黏附在中耳導管上，形成細菌菌膜並
造成阻塞，會導致反覆感染。她介紹，目前為
了抑制菌膜生長，病人需要長期使用含有抗生
素的滴耳藥水，但若菌膜仍堵塞導管，則需要
接受麻醉手術移除或更換導管，增加病人的痛
苦和負擔。

中大跨學科研究團隊共同開發了磁控螺旋
微機械人系統，可以幫助清理菌膜，並降治療
程序的複雜性。系統結合螺旋形微型機械人、
耳道內窺鏡、機械臂輔助磁控單元及導管技
術。醫生首先利用內窺鏡配合導管將螺旋形微

型機械人置入中耳導
管，再操控機械臂輔
助的磁控單元，以磁
力驅動微型機械人在
管道內快速旋轉移
動，藉此刮除耳道導
管內的菌膜，再加上
雙氧水等消毒藥劑的
注入，化學殺死刮落
的細菌碎片。目前團
隊已在人體標本上進
行試驗，利用磁控螺

旋微機械人系統約在十四分鐘左右即可成功清
除耳道導管上的菌膜，效果理想。

可用於其他菌膜感染治療
中大機械與自動化工程學系教授張立教授

表示，螺旋微機械人運動的靈感來源於大腸桿
菌的運動，其在相關領域展開研究已逾十年。
他介紹，目前該機器人的主要製作材料是包裹
了氧化鐵的石墨烯，相對安全且結構微小，可
以用完即棄。此外，張教授透露下一步將研究
利用遙控機械手臂代替醫生完成該手術。參與
今次合作研究的中大榮休講座教授沈祖堯指，
新技術不但有助清除中耳炎中耳導管菌膜，更
有潛力應用於其他置於體內、有可能產生菌膜
感染的醫療儀器。

此項研究獲研究資助局、創新科技署、周
毓浩創新醫學技術中心、中大天石機器人研究
所、香港中文大學─中國科學院深圳先進技術
研究院機器人與智慧
系統聯合實驗室，以
及InnoHK 創新香港
研發平台的醫療機械
人創新技術中心支持
開展，並已於國際學
術 期 刊 《Science
Advances》上發表。

中大研發微機械人 助小童清耳菌治中耳炎
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第一份施政報告。香港研
究協會進行電話訪問，詢
問市民對這份施政報告的
意見，昨日公布結果，
70%受訪者表示滿意，
68%表示滿意土地房屋
政策。

此外，中評智庫大數
據中心日前亦發布消息，
經分析數據得出結論，今
年施政報告的香港社交媒
體民意關注度滿意度創下
近五年之最。

不同的調查對象及不
同的統計數據，同樣給予

李家超首份施政報告高度
評價，說明新一屆特區政
府管治班子及辦事作風，
得到社會各界的認同。國
安法在港實施後，社會由
亂到治，為開局創造了好
條件。與此同時，新班子
雷厲風行、迎難而上，市
民看得到，也感受到。

李家超與各主要官員
不遺餘力宣傳推廣施政報
告內容，透過不同媒體、
各種渠道傳遞訊息，在社
會上形成良好氛圍。宣傳
有法，產生加分效應。

接下來，政府除了盡
快落實施政報告提出的措
施之外，還需適時公布成
效，讓市民了解進度。

2022年10月28日
星期五

責任編輯：楊 石
美術編輯：蕭潔景

A7
要聞 載荷專家選拔 50申請人來自多個專業

【大公報訊】記者鍾怡報道：國家首次在香
港選拔載荷專家，讓香港市民有機會參與國家載
人航天工程，為國家科技發展作貢獻。是次載荷
專家初選招募期於昨晚11時59分結束。財政司副
司長黃偉綸昨日出席活動後表示，本港大學或科
研機構反應熱烈，但詳細情況創新科技署會在適
當時候公布。中文大學昨回覆《大公報》查詢時
表示，現時該校申請人的專業範疇包括物理、地
理、醫學及工程等，但正式申請人數仍未落實。

此外，對於目前特區政府已收到近50份報
名，有科研專家認為，載荷專家選拔要求較嚴
格，這個結果已是令人喜出望外。

黃偉綸表示，截至前日，特區政府已收到近

50份報名，當中有來自大學、科研機構或企業等
的科研專家。據他了解，無論是大學或科研機
構，在這方面反應都是熱烈的。詳細情況待收到
報名，知道報名的數目後，創新科技署會作適當
公布。

黃錦輝：反應熱烈 喜出望外
香港中文大學昨日回覆稱，招募期間，大學

陸續接到多個查詢或報名，現時申請人的專業範
疇包括物理、地理、醫學及工程等，但正式申請
人數仍未落實。

中大工程學院副院長黃錦輝則認為，載荷專
家選拔要求較嚴格，目前有近50位專家報名已經

是偏多，令人喜出望外。 「這說明不少人都很有
心，十分積極地融入國家的航天發展大局。」

黃錦輝說，香港第一次參與國家航天事業，
初選也是摸着石頭過河。但有了這次經驗，了解
選拔的要求之後，下一次相信會做得更好。他亦
建議本港高校多與國家航天局合作，參與更多航
天活動。

中國第四批預備航天員選拔工作早前啟動，
將選拔12至14名預備航天員，並首次在港澳地區
選拔載荷專家，主要針對從事空間科學研究應用
相關領域的科研人員。申請人需滿足年齡在30至
45歲、擁有博士學位、不少於三年相關專業工作
經驗等條件。
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